

EL DEFENSOR DE ORIHUELA

Año I.

SEMANARIO IMPARCIAL Y DE INTERESES GENERALES

Núm. 5.

DIRECTOR: D. Blas Ibañez Aliaga.

7 de Abril de 1892.

REDACCION Y ADMINISTRACION: S. Pascual 1.

Sacos de papel

PARA LAS TIENDAS DE ABACERÍA

Se venden en la Imprenta de

Cornelio Payá

Los de 3 libras, millar 7.25 ptas.

Los de 6 libras, millar 9.50 ptas.

EL DEFENSOR DE ORIHUELA

VINOS, FRUTAS Y GANADOS

La situación de Italia en asuntos comerciales con Suiza, es casi la misma en que se encuentra España respecto de Francia; como consecuencia de esto, los vinos y las frutas, principales objetos de exportación de Italia, han visto cerradas las puertas de los mercados helvéticos.

Suiza aplicando á aquellos, la tarifa general, de la que solo citaremos los vinos que pagan 6.50 francos por los 100 kilogramos, ha producido á Italia una considerable pérdida. España en cambio, merced á la providencial prórroga de nuestro tratado, tendrá ocasión de beneficiarse hasta el último día de Junio.

La nación helvética es de las que consumen gran cantidad de vino y por esto, creemos que había de ser fácil á los cosecheros españoles, colocar las partidas de vino que quedaron en sus bodegas á causa de nuestra ruptura con Francia y su mercado. Los antiguos aranceles suizos, esto es, los que á los productos españoles han de aplicarse, consienten llevar allí nuestros vinos, introduciéndolos al módico y exiguo precio de 3.50 francos los 100 kilogramos de vino enbotellado hasta los 21 grados de la escala alcohólica.

Y ahora por sí á alguno conviniere señalaré sucintamente las condiciones que ha de tener el vino para que sea apreciado y pagado mejor en Suiza: deberá de ser fresco al paladar, no muy dulce, franco de gusto, con un poquito de espuma roja, que pase de 13

á 15 grados, pero grados naturales, y que se asemeje algo á los caldos portugueses.

Pero no queda limitada la cuestión á encontrar el mercado que hemos perdido en Francia en la diminuta República, sino que á falta de poder este instituir por sí sola al francés, podemos añadir que las frutas son otro de los productos que mejor pueden introducirse en Suiza. Buena prueba de ello es el cáñon reducida de 1.50 francos que satisfacen allí nuestras manzanas, peras y ciruelas; y el de 3 francos las naranjas, limones, avellanas, amendras, higos y pasas.

Aun hay más en este sentido favorable á nuestro comercio y tales son los bajos derechos que pagan nuestros vinagres y nuestros corchos.

Como se vé, todos estos datos prueban lo mucho y bien que podemos comerciar con Suiza en estos tres meses que nos restan de la renovación del tratado, procurando así dar salida á lo que antes la encontraba fácil, sencilla y ventajosa con solo pasar los Pirineos é internarse en la vecina República francesa.

Pero, después de una buena noticia la ley del contraste cumpliéndose una vez más, nos lleva á hablar de la suerte reservada á nuestros ganados en Inglaterra. Recientemente, Mister Chaplin, encargado de la cartera de Comercio, ha firmado en plena sesión de la Cámara de los Comunes, que sostendrá la prohibición terminante de la entrada de los ganados de las demás naciones, interin continúe la *epizootia* haciendo estragos en los rebaños y manadas y siendo el terror de los ganaderos de casi toda Europa.

Cerrado por tales razones el comercio al ganado español en Inglaterra, los senadores y diputados por las provincias gallegas se han reunido para pedir al Gobierno en justa compensación, la rebaja de las tarifas del envío de reses en el comercio interior. Los Sres. Becerra y Marqués de la Vega de

Armijo, han conferenciado con el Sr. Cánovas que se muestra muy propicio á la petición y el Sr. Vincentí, también se ha ocupado de este asunto en el Parlamento.

Probablemente en el fondo de todo esto lo que habrá, no será miedo al contagio de la terrible *epizootia* del ganado español por parte del gobierno inglés, sino pura y simplemente un ardid gubernamental, tan hábil como sencillo de comprender, en virtud del cual el gobierno que rige los destinos de la vieja y comercial Albion, trata de sacar mayores ventajas para su tráfico, en el día no lejano de pactar con España los nuevos tratados comerciales.

Sea lo que quiera, lo que hace falta, lo que verdaderamente urge y precisa, es que el Gobierno acceda á la rebaja de tarifas que se le pide, favoreciendo así el comercio interior; comercio que una vez protegido de este modo, bastará para mantener la compensación deseada por los quebrantos de la prohibición de Mister Chaplin.

Y luego, como esta prohibición, que no se refiere solo á España, sino que según hemos dicho es general, no puede subsistir mucho tiempo, y han de venir los nuevos tratados y con ellos la introducción de nuestro ganado en Inglaterra, el asunto no es tan árduo que sea digno de amilanar á los ganaderos españoles.

Inglaterra es la nación carnívora por excelencia, y si desgraciadamente, la *epizootia* continuara diezmando los ganados, los ingleses, antes que privarse del *bistec* y antes que ver mermada su ración, como tendría que serlo, en el caso de no recibir carnes de otras naciones, antes que eso comería *rostbeeff*..... aunque fuera con *epizootia*.

Pío de España.

Madrid 2 Abril 92.

En pró de la higiene

El sistema de mondas que se sigue en esta Ciudad en los acueductos de riego que cruzan parte de la misma, no hay para qué llamar la atención

de nadie porque por desgracia es bien conocido y repudiado de todos.

En primer término la salud pública se reciente todos los años por la época de las mondas desarrollándose el paludismo. Esta creencia general es la que nos obliga á dirigir un ruego á la Junta de Sanidad local.

Bien quisiéramos decir al público que esta importante Junta ha estudiado el asunto y dado el informe que de sus estudios haya resultado; pero nuestras noticias son que nada se ha hecho hasta la presente á pesar, que la prensa local se ha ocupado de este asunto en otras épocas. ¿Nos ocurrirá ahora lo mismo?

Confiados en que nó; hacemos público este mal para que espere como nosotros el remedio que en primer término demandamos á la Junta en referencia.

Si del asunto resultara cierto que la salud pública se reciente, es de creer que con la energía que corresponde se denuncie y consiga semejante abuso tolerado por este pacífico vecindario y permitido por las autoridades que tienen el sagrado deber de procurarles el bien en general y principalmente lo que con la salud se relaciona.

Tenemos noticias que el Delegado de Medicina de esta Ciudad, se ha ocupado de este particular y de su ilustración esperamos que no abandone este asunto.

Algo debiéramos pedir á la vez á nuestro Excmo. Ayuntamiento representante de este vecindario que sufre que se le obstruyan sus calles con inmundos y pestilentes montones de cieno por espacio de muchos días. ¿De qué sirve lo prevenido en nuestras ordenanzas Municipales sobre limpieza de lugares inmundos, si llega una época en el año en que deja de cumplirse en absoluto lo mandado? Si es perjudicial la limpieza de una casa particular, ¿cuanto más lo será el de ciento á la vez?

También le rogamos que atienda esta súplica y ejerza su valimiento para evitar los males que denunciarnos. También confiamos nos atenderá y dará impulso á la Junta de Sanidad, á los Síndicos de los heredamientos y á los dueños de las casas cruzadas por los acueductos.

Esta mejora, á no dudar, es de la mayor importancia y creemos no será esta la última vez que nos ocupemos de tan importante asunto.

Diálogo cogido al vuelo.

— ¡Hola Nicolás! ¿Cómo vas en tu importante salud?

— Perfectamente, y tú Pancracio?

—Regular, nada más que regular!
—Estás suscrito á «El Pueblo» y á «El Independiente»?

—No chico, porque conocía el personal y no he querido instruirme con la lectura de tales periodiquillos.

—Yo, desgraciado de mí, como soy forastero, me suscribí á los dos, creyendo que serían serios y formales y al mismo tiempo instructivos para la familia, pero he visto frustradas mis creencias.

—Sí que dejan algo de desear, amigo mío.

—Y tanto; yo, solo sé decirte, que desde que estoy suscrito á tales periódicos, están mis hijos convertidos en casi, casi, idiotas ó zagales de alguna diligencia, pronunciando constantemente las palabras de *Sóoooo..... Arreeeee.....*; en fin, chico, convertidos en animales y haciéndose una guerra á muerte como si fueran unos cafres.

Tan desesperada he visto ya mi situación, como padre de familia, que he tenido que ponerme altamente severo con mis hijos, prohibiéndoles en absoluto, lean esos papeles, escritos sin duda en momentos de verdadero delirio, en que la imaginación vaga por los desconocidos antros de la nada.

—Toma, toma, *talis est compositor, qualis sunt opera.*

Así es, que no me ha causado impresión cuanto me has referido.

Porque ¿cómo ha de existir un efecto, si no existe la causa?

Pero en fin, te ruego hagas caso omiso de leer tales majaderías que á nada conducen, borraré inmediatamente de ambos, por que no cabe duda ninguna, que continuando así, será para tí desconocido en absoluto el discernimiento lógico.

—Ese es mi pensamiento, pues amigo del raciocinio nato y puro, es tiempo perdido el que puedo emplear en la lectura de los referidos periódicos.

—Te felicito por tu tan acertada resolución.

.....

Terminadas las anteriores palabras, separáronse los dos amigos: el Pancracio, triste y silencioso, y Nicolás, tarareando por lo bajo, apesar suyo, aquella paródia de «La Leyenda del monje»....

—¿Y no rebuznas?

—Puede que nó

Yo creo que pronto iré *palante* Como anunciante y como escritor.

Por la copia.

Crons-frons-frimins-Agustin.

(Prohibida la reproducción.)

UN GOMOSO DE PUEBLO

(CABEZA DE PARTIDO JUDICIAL)

Desde la princesa altiva á la que pesca en ruin barca no hay hembra á quien no suscriba.

Diferentes especies tiene la familia casi-humana de los gomosos, todos

ellos insoportables é insufribles, pero ninguno tan ridículo y necio como el de pueblo de escaso vecindario.

El rey de todos, el de Madrid, pertenece, con algunas excepciones, á familias acomodadas ó de la nobleza arruinada; viste bien, aunque con exageración; su guardarropa se encuentra siempre provisto de tres ó cuatro *fracs* una docena de corbatas blancas, algunos *clacs* y muchos pares de guantes amarillos con pespuntos de colores chillones; largo gaban de corta esclavina es su abrigo predilecto.

Mariposea y dice mil vaciedades en *soirées* y recepciones y gasta todas las noches cinco pesetas, distribuidas en esta forma:

1'50 en una entrada para el teatro Real.

1 en iden. iden. para el de Lara.

1 peseta en una entrada para el teatro de la Comedia ó Español. 0'50 en un nardo ó clavel colocado en el ojal de su frac por la florista de moda.

1 en un chocolate en Viena.

En cada teatro hace su visita á palcos y butacas, permanece en los pasillos durante el acto, se agita y manotea, mira mucho el reloj y pretextando que en otro teatro es esperado con afán se pone su abrigo, y sale disparado como una flecha á otro teatro, donde repite la escena anterior.

Conoce á todas las mujeres del *demi-monde*, sabe mil intrigas y es, por último, la gacetilla de todo Madrid.

Nota—No hay puñetazo, bofetón ó puntapié que se pierda y no se lo encuentre este gomoso.

Esta es, dibujada á grandes rasgos, la silueta del gomoso-imagen que hemos trazado, á pesar de ser tan conocida, para apreciar las diferencias entre esta y el gomoso de pueblo (cabeza de partido judicial).

Una mujer de algun ingenio, que ha residido mucho tiempo en Madrid y que hoy, por su desgracia vive en un pueblo, me decía hace pocos días.

—Siempre había creído que el gomoso, en general, era el animal más inofensivo de la creación; hoy modifico mi idea, haciendo una excepción para el gomoso de pueblo, que es el animal más insustancial de la creación.

Efectivamente, nada hay más tonto, más desesperante, más inútil y más superficial que el gomoso de pueblo.

Suele ser hijo del farmacéutico, del médico, del escribano, de algun acomodado labrador, sobrino del párroco del Alcalde ó del cacique del pueblo; estudia en la capital de la provincia, sale suspenso en todos los exámenes, raspa de las papeletas la palabra *suspenso* sustituyéndola por un flamante *sobresaliente* y llega al pueblo tan contento y alborozado como D. Quijote salio de la venta; lleva los pantalones exageradamente anchos, americana de manga estrecha, camisa con pechera blanca y cuello y puños de abirrado color, cadena corta de similor, reló negro ó dado de betún, botas forma torpedero, lentes con cristales de vista natural, mira á todos con altanería, y habla á grito pelado con objeto de llamar la atención sobre su

persona; á su llegada al pueblo se oyen diálogos como el siguiente:

—¿Ricardito ya has venido?

—Creo que sí.

—¿Y como has salido de los exámenes?

A esta pregunta nada contesta, mira con aire de protección á su interlocutor y llevando majestuosamente la mano al bolsillo interior de su americana, saca de él una cartera, de ésta unos papeles y los enseña sonriente (son las raspadas papeletas)

—¿Ricardito! mi más cordial enhorabuena.

—Gracias, no han hecho mas que justicia:

Y dice verdad, pues bien merecido tenía los suspensos.

Como en los pueblos es *rara avis* que el teatro, si lo hay funciones el gomoso, se ve obligado á exhibirse solo á la entrada ó salida de misa de once, donde concurre la *creme* de la localidad los días festivos, el paseo donde la banda municipal hace de las suyas y en tal ó cual novena á Santa Rita y Santa Úrsula.

Las pollitas del pueblo, con horrosas excepciones, pierden el seso por esta clase de gomosos; les lanzan miradas incendiarias que ellos contestan con otra de desdén, como diciendo:

—Estas cursis rurales no se han criado para hombres de mi experiencia y saber.

Tiene la fátua pretension de creer que todos en el pueblo dicen al verle pasar:

—Caramba, Ricardito, y qué elegante ha venido de Valencia, qué aire mas distinguido tiene; es un pozo de ciencia. ¡Dichosos padres que tales hijos tienen!

Y lo que en realidad dicen, es:

—¿Qué se habrá figurado el moquetrefe de Ricardito que es?

Todos sabemos de dónde ha salido; si no fuera por su tío el cura hubiera tocado toda su vida las campanas de la parroquia como su padre el campanero.

Tambien ha traído de la capital una corbata blanca de las de 90 céntimos como muestra para que su hermana la maestra de párvulos le haga algunos ejemplares, pero se tropieza con la dificultad que no hay hebillitas pequeñas para su confección pero se sustituye por botones de calzoncillos en un extremo y una presilla en el otro; del abrigado y antiguo carrik de papa pretende que el sastre del lugar le saque un gaban de esclavina, pero el maestro no ha visto ninguno de los de esta clase y sale lo que Dios quiere, pareciendo nuestro gomoso con él puesto un verdadero *Simon*.

Es un verdadero elemento para las reuniones cursis: organiza parodias de *cotillon*, nadie es más hábil que nuestro protagonista para no dejarse arrancar el lazo de seda puesto en su hombro por manos de alguna beldad del pueblo durante las vueltas del wals; es ingenioso en los juegos de prendas poniendo sentencias que hacen asomar los colores del arrebol á las púlicas doncellas rurales.

Habla de todos y de todo sin saber

de nada; dice que en París hay una calle de dos leguas de larga por una de ancha, y otras insustancialidades por el estilo; su sueño dorado es poseer un frac, un clac, unos guantes amarillos, y un baston con puño de níquel, y finalmente, es chismoso, murmurador y malicioso.

El final de estos *bípodo-fútiles* es que el padre ó tío, cansados de gastar dinero en semejante ente para no sacar nada en limpio, se declare en quiebra y manden venir á la oveja descarrilada al redil de sus mayores donde el gomoso infeliz vegeta y concluye su vida de mancebo de botica ó pasante de escribano.

Doy la razón á mi amiga, y digo con ella:

—El gomoso de pueblo (cabeza de partido judicial) es el animal mas insustancial de la creación.

G.

A TI

Apesar de lo ingrata que conmigo, fuistes aquella vez

en que inocente, con candor sencillo, te hablé de mi querer,

es tan grande al amor que te profeso que, sin pensarlo yo, en tu imagen forma ya en mi pensamiento terrible obcecación.

Por eso yo concibo con mi mente que sería capaz,

si yo hubiese dejado de quererte, de ti misma volverme á enamorar.

P. GÓMEZ CANDELA.

Madrid 3 de Abril 1892

NOTICIAS

Con verdadero sentimiento participamos hoy á nuestros queridos lectores, la separación de nuestra redacción, del redactor jefe D. Eusebio Donate Gomez.

Excusamos decir que nos ha sorprendido tal determinación en nuestro compañero, por cuanto ignoramos los móviles que le han impulsado á ello.

Hemos leído con gusto la exposición que la comisión de agricultores, para la defensa de la vega baja del Segura, ha dirigido al Presidente del consejo de Ministros, con igual objeto que nuestro Ayuntamiento lo hace á las Cortes. Digno de aplauso es la conducta de esta comisión á la que ofrecemos nuestro modesto semanario.

Son públicas las denuncias que se hacen á nuestro Ayuntamiento sobre Ornato.

Sr. Alcalde, que podamos decir que la ley de policía se cumple en todas sus partes y por todos en general.

Sabemos positivamente que varias señoras de nuestra alta sociedad, así como tambien varios caballeros sin distinción de colores políticos, se han ofrecido á nuestro dignísimo Sr. Alcalde D. Andrés Pescetto, para hacer

una fuerte protesta contra el suplente de «El Pueblo» y el número de «El Independiente», correspondientes al martes último del pasado mes.

El referido Sr. Pescetto, les dió las más sinceras y expresivas gracias, mostrándoles su agradecimiento y gratitud, pero que no creía necesaria dicha protesta por cuanto á él, todo el mundo le conoce, y sabe los ideales que persigue, así mismo, como los de los redactores de esos periódicos....

Damos al Sr. Pescetto la más cumplida enhorabuena, por que la imprudencia de algunos le ha proporcionado, una vez más, la satisfacción de saber lo que se le aprecia en Orihuela, por su rectitud y honradez.

Copiamos de «La Union Democrática» correspondiente al primero del actual mes.

Desde Orihuela escriben voces contra el alcalde señor Pescetto, por el cacheo que practica con los forasteros que veían los guardias municipales por, con, sobre sospecha de si iban á visitar el Casino O'ceitano.

Un colega local dice á propósito de esto, que ya sabía el alcalde donde se tiraba de la oreja á Jorge, por si era esto lo que se buscaba.

Pero señores, por caridad, miren Udes. que le van á dar la razón al diputado tradicionalista señor José y Hevia que dijo, en pleno parlamento, que los Casinos no eran otra cosa que «lujosas y bien decoradas tabernas».

**

En los Casinos es precisamente donde no debiera haber timba, ni donde debiera haber nada incorrecto, porque un Casino supone la reunion de lo selecto de una poblacion, de personas á quienes se exige por la Junta directiva condiciones de moralidad y de otro orden para la admision, como suscriptores ó socios.

**

Y á propósito de casinos, hemos oido hablar de que ha presentado la dimision del cargo, el presidente del de Orihuela, y hasta que es probable su clausura.

¿Qué cosas se dicen ocurridas en Orihuela!

¡Dá horror!

Suponemos que el gobernador civil de la provincia, mandará cumplir la circular sobre juegos prohibidos.»

Sin comentarios.

Parece ser que la última inundacion del Segura ha causado grandes estragos en las obras de la contrapareda de Murcia.

A reparar estos desperfectos viene obligada toda la vega y esperamos que por nuestro activo Juez de Aguas se procurará que cumplamos nuestro compromiso y se nos cumplan en nuestros derechos.

Nuestro ayuntamiento ha dirigido una elocuente exposicion á las Cortes pidiendo proteccion para nuestros cañamos en los nuevos tratados que se estudian con el extranjero.

Si merece elogio nuestra corporacion no hay para qué decirlo; continúe velando por los intereses de nuestra abatida huerta y cumplirá uno de sus más sagrados deberes.

Nuestros cañamos cuanto mejor es su calidad mayores dificultades encuentra para su venta.

Estamos en la época del *dublé* y nada positivamente bueno puede realizarse.

Hemos tenido ocasion de ver al renombrado artista ecuestre, gimnasta y donador de caballos de circo y de particulares, D. Francisco Torres Escobar, el cual ha venido á nuestra ciudad con propósito de ejercer sus trabajos.

En la Fábrica de Chocolates de los Sres. Ibañez y Compañía, se ha recibido un variado surtido de pastas para postres, entre ellas las hay de limon, café, vainilla, thé, mandarina, plátano, etc.

Tambien tienen para la venta cacao y azúcares á precios reducidos.

La leña procedente de la poda del arbolado público de esta Ciudad, le fué adjudicado al mejor postor por la Cantidad de 125 pesetas.

Queda contestada la pregunta que nos hizo «El Independiente»

¡Aquí se juega limpio, caro colega!

Crónica Literaria

Cada quincena tiene su estreno, que viene á ser en el campo de la vida literaria de la Côte, el asunto obligado de toda la conversacion entre gentes de pluma.

La existencia agitada de este Madrid, no parecería á alguno que no lo conociera, la más apropiada para dedicarse de lleno á las tranquilas ocupaciones de la Literatura, y sin embargo en Madrid es en donde mas se debaten y discuten estas cuestiones. Un drama, una comedia, un sainete, un folleto, basta y sobra para que se discutan teorías y doctrinas en la prensa, en la tribuna y en el libro. La vida en la Côte es agitada; su vida literaria lo es tambien.

Esta semana, el asunto de las conversaciones ha sido el estreno del drama de D. José Echegaray, *El hijo de Don Juan* celebrado hace muy pocas noches en el teatro Español.

El argumento de la nueva produccion, está basado en el famoso drama de Ibsen pero aquel que á no dudar, tiene bellezas indiscutibles, y tonos tan reales allá en la tierra de su autor, ha resultado en el arreló exótico del todo y por ende casi inverosímil, extrafalarío y frio.

Irse á buscar al heredero de Don Juan Tenorio, allá en el númen frio de una inteligencia del Norte, pensar que el burlador sevillano, ha de seguir siendo español buscándole muy lejos de Sevilla, creer que á nuestro temperamento meridional le han de

resultar aceptables las liviandades de un perdido extranjero, aunque se vista al héroe de la leyenda con el ropaje mas español y mas castizo, es una equivocacion.

¿De qué sirve que la forma de este nuevo Don Juan, prototipo teatral de la ley antropológica de la herencia, lenga formas españolas y castellanas, si su alma nos es agena y extraña por completo?

El insigne dramaturgo Don José Echegaray, ha llevado en su culpa la penitencia. Sobrados, sobradísimos talentos tiene D. José para encontrar en su tierra los nuevos herederos del Tenorio y del Mejía. Sin nada de tizonas, sin nada de golillas ni escuderos, hoy existen perdidos como ántes hubo Tenorios, y el notable autor de *El gran galeoto*, pudo encontrar bien á mano los sucesores de aquellos con florete, levita y frac y seguidos de lacayos y reverenciados por policías.

No lo hizo así D. José, quiso trasplantar el tipo de otra literatura y el drama, á pesar de sus muchas bellezas, no gustó.

Esto es por tanto la causa del fiasco de que el drama de que se trata es superior á nuestro estado de cultura como ha dicho un crítico de la clase de tontos; no ha gustado por que era malo. Qué malo es el drama escrito para España que no es español ni popular.

**

Vamos á otra cosa.

El centenario de Colón continúa en el Ateneo. La última conferencia ha sido la dada por el Sr. Marqués de Lenca y versó acerca de «La Iglesia en el Nuevo mundo.» El discurso templado y claro fué uno de los mejores que hemos oido en este periodo en que se dan oradores á granel.

Y ya que del Ateneo me ocupo y ya que hablo de Letras, diré que la Seccion de Literatura de la dacta Casa, ha inaugurado sus tareas con la memoria puesta á discusion del Sr. Haustman que versa acerca de la «Naturaleza de las obras artísticas.»

En el Fomento de las Artes, ha dado tambien una conferencia bajo el tema «Asturias» D. Rafael María de Labra.

**

En la Princesa fué anoche el beneficio de Perrin con *El Zapatero y el Rey*.

Tuvo aplausos y entrada.

En los demás teatros nada ocurre que sea digno de mencionarse.

Y con añadir que *Tristana*, la última novela de Galdós, se lee y se compra mucho, y que se ha publicado el primer número de *El Centenario* órgano del de Colón, dirigido por Valera y Rada y Delgado, y que tambien circula mucho entre las personas cultas y eruditas, he cumplido por hoy la mision difícil de hacer una *Crónica de Literatura*.

LECANDA

Madrid 4 de Abril 1892.

Crons frons-frimins-Agustin

Dice el Sr. de Fermin,
Que si su mujer lo quiere,
Le cantará el *miserere*
O el crons, frimins Agustin.

Más nosotros ya juzgamos
Que por una distracion,
No le cantará el frimins
Ni el Agustin, ni crons-frons.

A. A.

SECCION FESTIVA.

¿Está el amo en casa?

¡Si, señor!

Pues dígame, que aquí está D. Juan Francisco de Vinuegas, caballero 24 de la Ciudad de Jerez.

El criado, lo entendió mal y dijo:

Señor, ahí están D. Juan, D. Francisco, 9 negras, 24 caballeros y la Ciudad de Jerez.

**

Diálogo entre dos sujetos.

Compáere, ¿Que es libelo?

—Hombre un libelo, debe ser una cosa parecida á endilgarle á uno, una torta: v. gr; yo le digo á V. libelo, libelo y libelo.

—Compáere, ¿no dice V. que significa una torta?

—Si.....

Bueno; puz no lo iga V. más, zi no quiere que yo le endilgue una y le resume al otro lao.

**

(Solucion á la charada del núm. anterior)

MAN-TE-CA

CHARADA

Mi primera es consonante,
Sin prima y dos, no estarás
Mi tércia es un vegetal.
Y el todo á mi no me gusta,
Ni en salsa, ni sin guisar.

(La solucion en el número próximo)

RELOJERIA ALEMANA

En este acreditado y antiguo establecimiento que hoy está montado á la altura de los mejores en su clase, se há recibido un gran surtido en relojes de bolsillo y pared de las mejores fábricas del extranjero.

Tanto los relojes que se venden en este establecimiento, como las composturas que en el mismo se hagan, será garantizado por el término de un año.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

SECCION DE ANUNCIOS.

LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE LOSETAS HIDRÁULICAS
DE
NAVARRO Y COMPAÑIA
CALATRAVA 16 ALICANTE

Representante en Orihuela, FRANCISCO SANCHEZ,
Calle de Santiago, número. 12.

Las baldosas hidráulicas es el mejor pavimento conocido tanto por su belleza, como duración, que unido á la gran baratura es de creer se haga gran consumo.

Sin embargo, la competencia de mala ley que sostienen algunos industriales de adulterarlas, dan margen á la despreciación de un pavimento que, elaborado tal como la industria exige, produciría excelentes y bellos resultados en el calado de nuestras habitaciones. El propietario no titubearía en la elección del pavimento, por cuanto las baldosas hidráulicas bien fabricadas, superan á todo pavimento.

Lástima que desconozcan sus intereses los fabricantes de losetas hidráulicas.

El fabricante debe observar siempre el lema (Union en el precio y competencia en el género) y de esta manera se perfecciona nuestra industria y no se sorprende la buena fé de los constructores.

Por desgracia, bien pocos son los que siguen estas corrientes.

La acreditada fábrica de los Sres. Navarro y Compañía tan conocida en el campo de la industria, elaboran sus baldosas según exigen los adelantos modernos, resultando sus productos de una belleza y duracion incomparables.

LA PATERNAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES DEL GAS Y RAYO
FUNDADA EN 1843.

Autorizada por Reales Órdenes y decretos en España, Francia, Italia,
Bélgica, Luxemburgo, etc.

Establecida en París, calle de Ménars, núm. 4.

GARANTIAS DE LA COMPANIA: 41.500.000 PTAS.

La religiosidad, puntualidad y buena fé con que ha cumplido esta Compañía las obligaciones contraídas con los asegurados, le ha merecido la mas favorable acogida en todas partes donde se ha presentado. La Compañía tiene la alta satisfaccion de poder anunciar que, durante los 48 años transcurridos ya desde que hizo su primer seguro en España, no ha tenido que deplorar ninguna justa queja por parte de los siniestrados, lo cual es una evidente prueba de la lealtad con que procede en todos sus actos y de esmero con que procura corresponder dignamente á la confianza que en ella tiene depositada el pueblo.

La Compañía indemniza la totalidad de la pérdida en efectivo y al contado, en el punto donde se firmó la Póliza.

Representante en Orihuela, CARMELO SUBIELA, Corredera, 29.

En el acreditado establecimiento de Manuel Lopez, calle del Vallet, se ha recibido un innumerable surtido en latas de conservas de cuantas clases se fabrican á precios sumamente reducidos. También ofrece á sus numerosos consumidores, un exquisito queso de bola, marca «Dos Coronas» como igualmente se haya á la venta loza fina y vasta, de todas clases.

Visitar dicho establecimiento, y os convencereis de la realidad de todo cuanto se anuncia, y la baratura de los mismos.

OCASION PARA COMPRAR BUENO Y BARATO.

CAMAS DE HIERRO Y LATON

ÚLTIMA NOVEDAD.

Para matrimonio desde 120 rs. en adelante.

De un cuerpo desde 50 id. id.

Elegantes y fuertes cunas para niños desde 50 id. id.

Catres de madera con tela de alambre, reforzados de cordón, somier y gergones de muelles.

Juegos de portier todos colores á 10 rs. Se venden piezas sueltas.

Borrás de lana para colchones, de 18, 20, 24, 28, 30 y 34 reales arroba.

Palanganeros á 6 rs. uno; con jarro y palangana á 19 y 20 rs.

Toalleros, poleas para pozos, tuvos y cartelas de hierro para canales de fachadas, llandas para hornos, cribas y grillajes.

Novedad en batería de cocina, clase superior.

En el mismo establecimiento se perfecciona toda clase de máquina de coser.

JUAN MARIN—SANTA LUCIA, 10.

NUEVO INVENTO

DESCONOCIDO EN TODA EUROPA.

MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros suscriptores y lectores

La Sociedad metalúrgica GOVERN de los Estados-Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salon, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posición. Nuestros suscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

BAROMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposición de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabellón 3.º de la 2.ª nave, como objeto de utilidad y adorno á presentar.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto. lo forma una esfera donde hay fijo Variables Buen-tiempo, buen tiempo fijo, muy seco, Tempestad, grande lluvia, Lluvia ó viento; Humedad, Sequedad 0, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35, y 40 grados, marcando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pié de perro. Se compone de 18 piezas y por una parte puede ponerse sobre una mesa tocador ó colgado, puesto que tiene también su argolla de metal. El dicho Barómetro que todo es niquelado y metal dorado mate ocupa un lugar preferente en la cuestión atmosférica, por las muchas utilidades que en si reporta, pues á más de indicarnos por sus grados el estado de la atmósfera esto es, si ha de llover, hacer tiempo vario ó buen tiempo etc. que ya lo indica por la aguja á cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, es utilísimo é indispensable hoy día, en donde haya la desgracia de haber personas enfermas, como por ejemplo: Asmáticos y los que padecen de dolores inflamatorios ó reumáticos ó cualquier otra enfermedad porque con este Barómetro, pueden saber colocado en su dormitorio ó cualquiera otra habitación si la temperatura que van á disfrutar durante la noche es húmeda ó seca. Basta colocar el Barómetro en cualquier habitación durante toda la tarde y al anochecer indicará el estado de la habitación y podrá ventilarse ó cerrarse ésta medida que convenga á la salud de la persona. A este Barómetro se le puede llamar instantáneo por que en el lugar que se coloque y con solo 4 ó 5 horas de tiempo señala los grados de humedad, sequedad, viento, lluvias, etc., etc. No hay necesidad de tocar el barómetro para nada, pues solo basta ponerlo sobre la mesa ó colgado para que él solo funcione según el tiempo. Pueden limpiarse con badana ó un trapo cualquiera, cuidado de que los agujeros estén limpios y circule el aire y siendo pues indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercios, escritorios, militares, clase obrera, etc. etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de Seis pesetas, siempre que se acompañe el Cupon prima y sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo.

| | | | |
|---|--------------------------|--|---------------------------------------|
| EL DEFENSOR DE ORIHUELA. 6 Pesetas. | CUPON PRIMA | | Vale hasta el día 27 de Abril de 1892 |
| | BARÓMETRO SISTEMA GOVERN | | |
| Vale por | | | |
| REPRESENTANTES EN ESPAÑA DE LA SOCIEDAD | | | |
| E. Sanz y C.ª-Barcelona | | | |
| Calle de Arribau, 54, (Casa Chafán) | | | |

MODO É INSTRUCCIONES DE HACER EL PEDIDO QUE DEBE TENERSE BIEN PRESENTE.

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos, lo pueden entregar á la mano en la misma, porque reportan los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos remision, esperar á que lleguen etc. para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro, todos nuestros suscriptores y lectores deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.ª calle de Arribau, núm. 54, (casa chafán) Barcelona, acompañando el Cupon prima y seis pesetas en letra de Giro mutuo de fácil cobro ó sellos de correos si son sellos, es prudente certificar carta y se le enviará el Barómetro franco de portes y todo gasto de embalaje especial. El Barómetro va embarado en dos cajas, una de carton y otra de madera, con 4 lares papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, direccion, pueblo, ciudad, provincia etc. En el pueblo donde no haya estacion de ferro carril, conviene decir la estacion mas próxima. todo esto bien claro para evitar confusiones en la remision tanto en correos como ferro-carril.

SE REMITE FRANCO POR CORREO

EL GRANADINO

NUEVO Y SENCILLÍSIMO MÉTODO

PARA APRENDER Á TOCAR EL ACORDEON

SIN NECESIDAD DE MAESTRO

(2.ª EDICION.)

En pocos días impone al aficionado menos listo de cuanto precisa conocer para tocar el acordeon de un teclado (de 8, 10 y 12 tecas). Contiene, además de los ejercicios preliminares y explicaciones indispensables á los principiantes, los wals «El Napolitano, La Lira, El País de la Luna; los schotis «El Calesero y el de la zarzuela Oro, plata, cobre y... nada; las polkas «Marinca y Málaga; La Marcha Real; La Malagueña, Las Sevillanas; La Marsellesa, etc.

Precio de la 2.ª edición, excelentemente impresa y encuadernada 2:25 ptas.

De venta en la Administración de La Publicidad, Angel, 7, GRANADA.

Ella y El PRECIOSA BARAJITA DE AMOR dedicada á los jóvenes de ambos sexos. Es la mejor distraccion para reuniones en familia. PRECIOS: De lujo en bristol y tintas de colores, 6 reales; corrientes, en cartón, UNA peseta.

Guía de Granada con fragmentos del poema del eminente poeta D. José Zorrilla, UNA peseta.

Los pedidos deben dirigirse al Sr. Administrador del periódico La Publicidad, Angel, 7, GRANADA, acompañados de su importe en sellos ó libranza.